

В Е С Т Н И К

САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКОГО УНИВЕРСИТЕТА

Серия 16
Выпуск 4

2013
Декабрь

ПСИХОЛОГИЯ
ПЕДАГОГИКА

НАУЧНО-ТЕОРЕТИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ. ИЗДАЕТСЯ С АВГУСТА 1946 ГОДА

СОДЕРЖАНИЕ

Предисловие 3

ОБЩАЯ ПСИХОЛОГИЯ

Никифоров Г. С., Августова Л. И. Представления о критериях здоровья человека 4
Осорина М. В., Чечик А. А. Исследование повседневного фантазирования взрослых.
Часть II: Результаты апробации методов сбора и обработки эмпирического
материала 14

АКТУАЛЬНЫЕ ПРОБЛЕМЫ СОВРЕМЕННОЙ ПСИХОЛОГИИ

Введение в раздел 30
Шаболтас А. В., Жан В., Скочилов Р. В., Абдала Н., Красносельских Т. В. Депрессия
и рискованное сексуальное поведение 33
Тюсова О. В. Социально-демографические характеристики, поведенческие особен-
ности и потребности в службах и услугах у ВИЧ-дискордантных пар 44
Кольцова О. В., Сафонова П. В., Рыбников В. Ю., Штерн М. А. Личностные особен-
ности и поддержание непрерывности лечения у ВИЧ-инфицированных
пациентов 49



САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ ОСНОВАН В 1724 ГОДУ
1824 – ГОД ВЫХОДА В СВЕТ ПЕРВОГО ИЗДАНИЯ УНИВЕРСИТЕТА

© Авторы статей, 2013

© Издательство

Санкт-Петербургского университета, 2013

«CASE-STUDY: АНАЛИЗ ЕДИНИЧНОГО СЛУЧАЯ»

| | |
|--|----|
| <i>Введение в раздел</i> | 60 |
| <i>Осорина М. В., Аванесян М. О. Case-study: «Странная гибель в метро»</i> | 61 |

РЕЦЕНЗИИ

| | |
|--|----|
| <i>Васильева Н. Л. Рец. на книгу: Winnicott's Children. Independent psychoanalytic approaches with children and adolescents / ed. by A. Horne, M. Lanyado. London; New York: Routledge, 2012. 206 p.</i> | 68 |
|--|----|

ХРОНИКА

| | |
|---|----|
| <i>Стрижицкая О. Ю., Петраш М. Д., Головей Л. А. 1-я Всемирная конференция по проблемам личности — 1st World Conference on Personality</i> | 73 |
|---|----|

| | |
|------------------------------|----|
| <i>Аннотации</i> | 77 |
| <i>Abstracts</i> | 80 |
| <i>Перечень статей</i> | 84 |
| <i>Contents</i> | 87 |

АННОТАЦИИ

УДК 159.9

Никифоров Г. С., Августова Л. И. **Представления о критериях здоровья человека** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 16. 2013. Вып. 4. С. 4–13.

Статья посвящена изучению представлений о критериях здоровья на трех уровнях его рассмотрения: физическом, психологическом и социальном. Подчеркивается, что данный вопрос относится к числу ключевых проблем психологии здоровья. В рамках обсуждаемой темы было проведено исследование, которое должно было выявить, в какой степени психологическое образование влияет на характер представлений о критериях здоровья человека. В исследовании приняли участие 1290 человек. Полученные результаты, с одной стороны, частично подтвердили уже имеющиеся данные, с другой — вскрыли новые интересные факты относительно представлений людей разного возраста, пола и профессий о здоровом человеке.

Ключевые слова: здоровье, психология здоровья, критерии здоровья, уровни здоровья, физическое здоровье, психическое здоровье, социальное здоровье.

УДК 159.9.018:159.954.2

Осорина М. В., Чечик А. А. **Исследование повседневного фантазирования взрослых. Часть II: Результаты апробации методов сбора и обработки эмпирического материала** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 16. 2013. Вып. 4. С. 14–29.

В статье обсуждается феномен повседневного фантазирования как важной составляющей психической жизни человека. Повседневное фантазирование определяется авторами как процесс творческого оперирования образами представлений воображения, направленный на удовлетворение эго-потребностных целей, реализуемых во внутреннем мире личности. Распространенность и устойчивость этого типа психической практики обусловлена теми возможностями, которые она представляет субъекту для решения личностных задач.

Проводится критический анализ теоретических положений, которых придерживаются западные исследователи, занимающиеся исследованиями воображения и фантазирования взрослых людей. Формулируются теоретические позиции, на которых базируется описываемое в статье исследование. Подчеркивается, что важнейшим отличием событий, разворачивающихся во внутреннем плане психической жизни человека, является их потенциальная подвластность самому носителю психики, так как эти события представлены в виде ментальных репрезентаций, созданных им самим. Решение многих задач, которые ставит перед собой личность, возможно как во внешнем плане (в виде реальных действий), так и во внутреннем плане (в виде создания, проживания и трансформации воображаемых ситуаций).

Описан и проанализирован эмпирический материал, собранный при помощи методов (вопросник полуструктурированного интервью и анкета для электронного опроса), разработанных на основе приведенных выше теоретических положений и представленных в первой части статьи.

Ключевые слова: повседневное фантазирование взрослых, методы исследования повседневного фантазирования, метод интервью, метод электронного опроса, «метод стимулирующих примеров».

УДК 159.9.07+614.4

Шаболтас А. В., Жан В., Скочилов Р. В., Абдала Н., Красносельских Т. В. **Депрессия и рискованное сексуальное поведение** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 16. 2013. Вып. 4. С. 33–43.

В ряде международных исследований было показано, что эмоциональный дистресс, в частности депрессия, увеличивает риск распространения вируса иммунодефицита человека и других инфекций, передаваемых половым путем. Авторами был проведен анализ взаимосвязей между симптомами депрессии и уровнем рискованного сексуального поведения среди пациентов районного кожно-венерологического диспансера в г. Санкт-Петербурге. Использовались данные опросника риска и интервью, полученные в 2009–2010 гг. от 307 участников лонгитюдного рандомизированного ис-

следования. Для оценки выраженности симптомов депрессии использовалась 10-пунктная шкала депрессии Центра эпидемиологических исследований (*The Center for Epidemiological Studies Depression Scale's 10-item version — CES-D-10*). Уровень рискованности сексуального поведения оценивался на основании количества незащищенных сексуальных контактов в течение последних 3 месяцев и опыта использования презерватива во время последнего сексуального контакта. Математический анализ проводился с помощью построения логистических регрессионных моделей.

У 20,2% респондентов были обнаружены проявления депрессии; 59,6% участников не использовали презервативы во время последнего полового контакта, а 24,4% не использовали их ни разу в течение последних 3 месяцев. Симптомы депрессии оказались значимо связаны с уровнем рискованного сексуального поведения (ОШ = 2,36, 95% ДИ, 1,24–4,48 — для незащищенного секса во время последнего полового контакта; ОШ = 2,71, 95% ДИ, 1,43–5,11 — для незащищенного секса в течение последних 3 месяцев). Таким образом, при разработке и внедрении превентивных вмешательств, стимулирующих использование презервативов, необходимо учитывать негативное влияние симптомов депрессии на рискованное сексуальное поведение.

Ключевые слова: депрессия, симптомы депрессии, рискованное сексуальное поведение, употребление алкоголя, ИППП.

УДК 159.9.07+614.4

Тюсова О. В. **Социально-демографические характеристики, поведенческие особенности и потребности в службах и услугах у ВИЧ-дискордантных пар** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 16. 2013. Вып. 4. С. 44–48.

Целью данного пилотного исследования стало изучение потребности в проведении превентивных программ среди дискордантных пар в Санкт-Петербурге. Дискордантная пара понимается здесь как гетеросексуальная пара, в которой партнеры имеют разный ВИЧ-статус, при этом один или оба партнера могут быть потребителями инъекционных наркотиков (ПИН).

С каждым участником было дважды — в начале исследования и через 6 мес. — проведено индивидуальное структурированное интервью длительностью около 30 мин. Для статистического анализа данных были использованы: частотный анализ, описание средних значений и описание динамики отдельных случаев. Общий размер выборки составил 60 человек: 29 участников с ВИЧ-положительным статусом и 31 участник с ВИЧ-отрицательным статусом. Социально-демографические характеристики выборки свидетельствуют о том, что ВИЧ-дискордантные пары — это молодые активные люди (средний возраст — 30 лет), имеющие достаточный уровень образования и средний уровень дохода. Поведенческие особенности выборки указывают, что имеется риск заражения здорового партнера ВИЧ-инфекцией через незащищенные сексуальные контакты. Участники достаточно информированы о возможности заражения, однако недооценивают вероятностный характер передачи инфекции и влияние на эту вероятность различных факторов. Два случая сероконверсии через 6 мес., имевшие место в нашей выборке, подтвердили высокий уровень заражаемости ВИЧ среди дискордантных пар.

С целью профилактики дальнейшего распространения ВИЧ-инфекции, в том числе по вертикальному пути (от матери к ребенку), необходимо разрабатывать государственные целевые программы, направленные на снижение сексуального риска в парах и повышение доступности вспомогательных репродуктивных технологий.

Ключевые слова: дискордантные пары, ВИЧ.

УДК 159.9.07+614.4

Кольцова О. В., Сафонова П. В., Рыбников В. Ю., Штерн М. А. **Личностные особенности и поддержание непрерывности лечения у ВИЧ-инфицированных пациентов** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 16. 2013. Вып. 4. С. 49–59.

Личностные особенности 83 ВИЧ-инфицированных пациентов изучены с помощью Миннесотского многошкального личностного опросника (*MMPI*). Результаты психологического тестирования сопоставлены с качественными оценками двух динамических процессов: 1) профилактического амбулаторно-диспансерного наблюдения в Санкт-Петербургском городском Центре по профилактике и борьбе со СПИД и инфекционными заболеваниями и 2) получения высокоактивной

антиретровирусной терапии (ВААРТ). Результаты исследования могут быть использованы в психодиагностической, психопрофилактической и психокоррекционной работе с ВИЧ-инфицированными пациентами.

Зная личностные особенности больных, можно выявлять пациентов, которые испытывают трудности в поддержании непрерывности лечения ВИЧ-инфекции. Стабилизируя психологическое состояние больного, поддерживая у него устойчивую приверженность к ВААРТ, можно содействовать непрерывному лечению ВИЧ-инфицированных больных, что снижает риск возникновения СПИДа для индивида и угрозу дальнейшего распространения инфекции в популяции.

Ключевые слова: ВИЧ-инфекция, ММРП, СМЛЛ, непрерывность ВААРТ, психологическая помощь.

УДК 159.9.07:159.955

Осорица М. В., Аванесян М. О. **Case-study: «Странная гибель в метро»** // Вестн. С.-Петербург. ун-та. Сер. 16. 2013. Вып. 4. С. 61–67.

Статья, представляющая собой *case-study*, посвящена психологическому анализу реально произошедшего события, описанного в газетной заметке. Опираясь на теоретический конструкт метафоры, авторы показывают, каким образом мысли, чувства и поступки героя, пережитые им в значимой для него жизненной ситуации, переносятся на другую, менее значимую, что в итоге приводит к его трагической смерти. В статье предложена психологическая реконструкция чувств и мыслей молодого человека, объясняющих его внешне неадекватный поступок. Описываются механизмы психологического переноса: восстанавливаются те существенные аспекты сходства между двумя ситуациями, которые неожиданно высветились для героя в критический момент. В статье демонстрируется, что в реальной жизни человек склонен к метафорическим способам реагирования на ситуации, и подчеркивается амбивалентная роль метафорического мышления в жизни человека.

Ключевые слова: case-study, анализ единичного случая, поведенческая метафора, перенос, метафорическое мышление.

ABSTRACTS

Nikiforov G. S., Avgustova L. I. **Representations of the human health criteria** // Vestnik St. Petersburg University. Ser. 16. 2013. Issue 4. P. 4–13.

Nikiforov G. S. — Doctor of Psychology, Professor, St. Petersburg State University, St. Petersburg, Russia; e-mail: prof@psy.spbu.ru.

Avgustova L. I. — Candidate of Psychology, Associate Professor, St. Petersburg State University, St. Petersburg, Russia; e-mail: lu_avgystina49@mail.ru

The article discusses the results of empirical study of subjective representations of the human health criteria. The definition of health criteria on the physical, psychological and social levels for the purpose of evaluation and self-appraisal is one of the key issues in contemporary health psychology. On the physical (somatic) level health is considered as a dynamic balance of all internal organs and systems and their adequate response to the environmental influences. Psychological level of the analysis related to personal context in which individual appears as a psychic whole. Social health is determined by the quantity and quality of interpersonal human relationships and the degree of its involvement in society. Identification of the list of mental and social health criteria and their content is an issue of crucial importance for health psychology as a scientific field. In addition, it focuses on an empirical study. The purpose of this study was to identify the extent to which psychological education influences the formation of ideas about the nature of human health criteria. The participants were students studying at various courses and programs at the department of psychology (n= 1290). The first group included students of the first, third and fifth year of university program in psychology; the second group consisted of individuals (adults) being retrained in psychology; and the third group consisted of students (adults) from Italy, Brazil and Russia, who were studying ontopsychoology. According to the purpose of the study, the respondents were asked to write six health characteristics (criteria), which are most important from their point of view. The key findings of the empirical study are as follows: first, all respondents (students and adults) in their subjective representations of a healthy person obviously prefer the physical health criteria compared with the mental and social health. Second, with an increase of psychological competence the representation of mental and social health criteria in their description of a portrait of healthy person also increased. Third, understanding of the value of the generalized criterion of “vigor” to ensure the physical health increases with age, although this result not being obtained in all groups. Fourth, on a psychological level of health assessment the preference was given to the criteria related to the emotional sphere of human being. This result is especially characteristic for the female sample and it increases with age. Fifth, regardless of age, gender, occupation of respondents criterion of “moral health” (social level) is given the least preference.

Keywords: health, health psychology, health criteria, health levels, physical, psychic and social health.

Osorina M. V., Chechik A. A. **Studying everyday fantasizing in adults. Part 2: Results of testing methods of collecting and processing empirical data.** // Vestnik St. Petersburg University. Ser. 16. 2013. Issue 4. P. 14–29.

Osorina M. V. — Candidate of Psychology, Associate Professor, St. Petersburg State University, St. Petersburg, Russia; e-mail: maria_osorina@mail.ru

Chechik A. A. — Master student, St. Petersburg State University, St. Petersburg, Russia; e-mail: anastasiachechik@gmail.com

This article discusses the phenomenon of everyday fantasizing (EF) as an important part of mental life of a person. We define EF as the process of creative usage of mental imagery serving the needs of a person which are fulfilled in one's inner world. This type of mental practice is so widespread because it can be used as a resource in achieving a variety of personal goals. In this article we analyze theoretical positions of American researchers who study imagination and fantasy in adults. Also, we define theoretical positions that underlie the research described in this article. It is necessary to highlight the fact that the main characteristic of the events that take place in the inner world is that they potentially can be controlled by the owner of this mental space as it consists of mental representations which are created by the person. Many goals are achieved both in the outer world (in the form of real life actions) and in the inner world (in the form of creating and transforming imaginary situations and “living” in them). In this article we describe and analyze the empirical

data collected by using methods (a plan for a semi-structured interview and an inventory) developed on the basis of theoretical positions mentioned above and detailed in the first part of the article.

Keywords: everyday fantasizing in adults, methods of studying everyday fantasizing, method of interview.

Shaboltas A., Zhan W., Skochilov R., Abdala N., Krasnoselskikh T. **Depression and sexual risk behavior** // Vestnik St. Petersburg University. Ser. 16. 2013. Issue 4. P. 33–43.

Shaboltas Alla V. — PhD, Associate professor, the Chief of the Division of Psychology of Behavior and Behavioral Deviations, St. Petersburg State University; email: a.shaboltas@spbu.ru (corresponding author)

Zhan Wei — PhD, Research fellow, School of Public Health, Yale University (USA); email: zhan@yale.edu

Skochilov Roman V. — PhD, associate professor, Division of Psychology of Behavior and Behavioral Deviations, St. Petersburg State University; email: roman.skochilov@gmail.com

Abdala Nadia — PhD, Associate professor, School of Public Health, Yale University (USA); email: abdala@yale.edu

Krasnoselskikh Tatiana V. — PhD, Associate professor, Division of Clinical Dermatovenerology, St. Petersburg Pavlov State Medical University; email: tatiana.krasnoselskikh@gmail.com

International studies data shows that emotional distress such as depression may increase the risk for HIV and other sexually transmitted infections. This study investigated the association between depressive symptoms and unprotected sex among STI clinic patients in St. Petersburg.

Pre-intervention data collected between 2009 and 2010 among 307 participants who were enrolled in a randomized intervention trial was used for the analysis. Depression Scale developed by the Center for Epidemiological Studies was used to identify depressive symptoms and two indicators were used to measure unprotected sex. Logistic regression models were applied for the analysis and controlled for the following potential confounders: demographic characteristics, being a commercial sex worker, history of drug injection and alcohol misuse. Among 307 participants 20.2% were found as having depressive symptoms. 59.6% of the participants did not use a condom during the last sexual intercourse and 24.4% never used condoms in the past three months. Depressive symptoms were significantly associated with both indicators of unprotected sex in two different models (OR = 2.36, 95% CI, 1.24–4.48 for unprotected sex in the last sexual intercourse; OR = 2.71, 95% CI, 1.43–5.11 for unprotected sex in the past three months). Depressive symptoms were common and were strongly associated with unprotected sex among study participants in St. Petersburg, Russia. Future prevention programs should consider the negative influence of depressive symptoms on sexual risk behaviors.

Keywords: depression, depressive symptoms, sexual risk behaviors, alcohol abuse.

Toussova O. V. **Social Demography and Behavior Patterns of Serodiscordant Couples in St. Petersburg, Russia** // Vestnik St. Petersburg University. Ser. 16. 2013. Issue 4. P. 44–48.

Toussova O. V. — Candidate of Psychology, Associate Professor, St. Petersburg State Medical University named after I. P. Pavlov, St. Petersburg, Russia; e-mail: toussova@hotmail.com

The goal of this pilot study is to conduct a needs assessment to understand the behavioral risks and how to best implement risk reduction interventions for serodiscordant couples. The goal of this particular analysis is to describe social demography and identify risky behavior patterns that could be targeted in further interventions. Structured interviews have been conducted with a convenience sample of serodiscordant heterosexual couples. Descriptive statistics were used for this analysis. The sample size was 60 people: 29 HIV-positive people (including 18 males) and 31 HIV-negative people (including 12 males). The average age was 30. 88% of the sample was in legal or civil marriage, 88% of the sample had secondary and higher level of education. 65% of the sample did not use condoms with their main partner: they disliked condoms and sex with condom was less attractive. HIV negative partners either did not insist on condom use from the beginning or at some point stopped using it because of the belief that virus would not affect them. One third of couples had relationship for less than one year, another third was in relationship between 1 and 2 years, and the last third had the relationship longer than 2 years. 92% of HIV positive partners were registered at the AIDS Center and 27% of them received ARVT. Strong evidence has been shown that HIV negative partners are exposed to HIV through sexual contacts with their main partner. Interventions to target and reduce sexual risk are necessary.

Keywords: serodiscordant couples, HIV, Russia.

Koltsova O.V., Safonova P.V., Rybnikov V.Yu., Stern M.A. **Personality characteristics and maintenance of continuity of care for HIV-infected patients** // Vestnik St. Petersburg University. Ser. 16. 2013. Issue 4. P. 49–59.

Koltsova O. V. — PhD, Saint-Petersburg Center for Control of AIDS and Infectious Diseases, St. Petersburg, Russia; e-mail: OVKoltsova@yandex.ru

Safonova P. V. — Saint-Petersburg Center for Control of AIDS and Infectious Diseases, St.Petersburg, Russia; e-mail: polinasafonova@mail.ru

Rybnikov V. Yu. — Honored Worker of Science, PhD, MD, Professor, Federal Municipal Public Health Institution "Russian Center of Emergency and Radiation Medicine named by A.M.Nikiforov" at Ministry of Emergency situations of Russia; e-mail: nauka@arterm.spb.ru

Stern M. A. — Saint-Petersburg Center for Control of AIDS and Infectious Diseases, St.Petersburg, Russia; e-mail: marina_stern72@mail.ru

The article focuses on personality characteristics and maintenance of continuity of care for HIV-infected patients. The uneven and often unpredictable course of HIV infection is associated with fluctuations in well-being, with the reactions of the body to the effects of drugs and psychological discomfort that may lead to the termination of a patient receiving anti-retroviral drugs. At the individual level the patient can die from AIDS, and at the population level — the further spread of the infection and growth of the epidemic. Personality characteristics of 83 patients with HIV-infected patients are studied using Minnesota Multiphasic Personality Inventory (MMPI). The results of psychological tests were compared with qualitative data of the two dynamic processes: preventive outpatient medical observation at St. Petersburg Center for Control of AIDS and receiving highly active antiretroviral therapy (HAART). The following methods have been used. In 2003-09 105 patients were tested by MMPI, in 2013 the analysis of medical charts of 83 patients out of 105 who were tested on the MMPI was conducted: 53 women, 70 were on HAART, 60 were with a history of IDU, 13 died at the time of chart analysis. Chi-square test and Pearson's exact significance of Fisher were used for statistical analysis. The study resulted in the following results. 52 patients at the time of testing by MMPI were aware of their HIV status for more than 1 year. They had more often higher index on the 4th scale, "impulsivity" ($p < 0,05$), than those who learned about the disease less than 1 year. This may mean that patients with HIV infection more than 1 year have more often difficulties of social adaptation, impatience, risk disposition. Association between high levels of the 9th scale "optimistic" and the rejection of HAART is found. For those who are constantly on HAART, the index of the 9th scale are more often in the "corridor of norm" (30–70 T), while those who refuse to start or interrupt the treatment more frequent have high index on this scale ($p < 0,05$). During the analysis of medical records (March 2013) 13 patients of those tested by MMPI died. These patients have high index on the 6th scale "rigidity" more frequently, that indicates sthenic attitudes, desire to rely on their own experience, practicality. HIV-infected patients with high index on the 2nd scale, especially men, drug users, patients living with HIV-infection for several years, need regular psychological support to decrease pessimism, prevent or reduce the development of depression. The article concludes that adherence to HAART can not be sustained if the patient is psychologically unstable. Monitoring of adherence to therapy can intervene in a timely manner, preventing failure of HAART. Knowledge of personal characteristics of patients can identify patients who have difficulties in maintaining continuous HAART. Stabilizing the psychological state of the patient, keeping his/her sustained adherence to HAART, can promote the continuous treatment of HIV-infected patients

Keywords: HIV-infection, MMPI, adherence, continuity of HAART, psychological care.

Osorina M. V., Avanesyan M. O. **Case-study: «The Strange Death in the subway»** // Vestnik St. Petersburg University. Ser. 16. 2013. Issue 4. P. 61–67.

Osorina M. V. — Candidate of Psychology, Associate Professor, St. Petersburg State University, St. Petersburg, Russia; e-mail: maria_osorina@mail.ru

Avanesyan M. O. — St. Petersburg State University, St. Petersburg, Russia; e-mail: open_box@mail.ru

The article is devoted to the psychological analysis of the real event described in a newspaper article (case-study). Building on the theoretical construct of metaphor, the authors show how thoughts, feelings and actions of the hero, lived through them in a meaningful situation, were transferred to another, less important situation, what ultimately led to the tragic death of the hero. The paper proposes a psychological reconstruction of feelings and thoughts of the hero to explain the seemingly inadequate act of a young man. By describing

the mechanisms of psychological transfer, it reconstructs the essential aspects of the similarities between the two situations flashed suddenly for a hero at a critical time. The article illustrates the facts that in real life people tend to adopt a metaphorical ways of responding to the situation and shows the ambivalent role of metaphorical thinking in human life.

Keywords: case-study, behavioral metaphor, transfer, metaphoric thinking.

ПЕРЕЧЕНЬ СТАТЕЙ, ОПУБЛИКОВАННЫХ В ЖУРНАЛЕ
«ВЕСТНИК САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКОГО УНИВЕРСИТЕТА»
В 2013 ГОДУ

СЕРИЯ 16: ПСИХОЛОГИЯ. ПЕДАГОГИКА

Общая психология

- | | | |
|--|---|-------|
| <i>Никифоров Г. С., Августова Л. И.</i> Представления о критериях здоровья человека | 4 | 4–13 |
| <i>Осорина М. В., Чечик А. А.</i> Исследование повседневного фантазирования взрослых. Часть II: Результаты апробации методов сбора и обработки эмпирического материала | 4 | 14–29 |

Актуальные проблемы современной психологии

- | | | |
|--|---|-------|
| <i>Голованова Н. Ф.</i> Взгляд на проблему технологий современного воспитания | 1 | 23–28 |
| <i>Ловягина А. Е.</i> Теоретические и прикладные проблемы психологического сопровождения спортсмена | 1 | 29–39 |
| <i>Введение в раздел</i> | 4 | 30–32 |
| <i>Шаболтас А. В., Жан В., Скочилов Р. В., Абдала Н., Красносельских Т. В.</i> Депрессия и рискованное сексуальное поведение | 4 | 33–43 |
| <i>Тюсова О. В.</i> Социально-демографические характеристики, поведенческие особенности и потребности в службах и услугах у ВИЧ-дискордантных пар | 4 | 44–48 |
| <i>Кольцова О. В., Сафонова П. В., Рыбников В. Ю., Штерн М. А.</i> Личностные особенности и поддержание непрерывности лечения у ВИЧ-инфицированных пациентов | 4 | 49–59 |

Клиническая психология

- | | | |
|--|---|-------|
| <i>Абабков В. А.</i> Вклад профессора Мейнрада Перре в развитие клинической психологии | 1 | 14–22 |
|--|---|-------|

Психология личности

- | | | |
|--|---|------|
| <i>Мария Ланда-Неймарк.</i> О себе | 1 | 4 |
| <i>Неймарк М. С., Толстых Н. Н.</i> Направленность личности: взгляд из 2012 года | 1 | 5–13 |

Психология развития

- | | | |
|--|---|-------|
| <i>Головей Л. А., Александрова Н. А., Данилова М. В., Манукян В. Р., Рыкман Л. В.</i> Кризисы профессионального развития и ресурсы личности в периоды юности и ранней взрослости | 2 | 31–39 |
| <i>Савеньшева С. С., Кравчик К. Б.</i> Особенности проблемных сфер старших подростков, обучающихся в разных образовательных системах, в связи с их личностными характеристиками | 2 | 40–50 |

| | | |
|--|---|-------|
| Актуальные проблемы психологической науки и практики | | |
| <i>Водопьянова Н. Е., Никифоров Г. С.</i> Теоретические аспекты профилактики и коррекции профессионального выгорания | 2 | 4–14 |
| <i>Гершкович В. А., Морошкина Н. В., Аллахвердов В. М., Иванчей И. И., Морозов М. И., Карпинская В. Ю., Кувалдина М. Б., Волков Д. Н.</i> Возникновение повторяющихся ошибок в процессе сенсомоторного научения и способы их коррекции | 3 | 43–54 |
| <i>Гурвич И. Н.</i> Влияние дискурсивных практик в отношении девиантного поведения подростков на применение к ним мер ограничительно-коррекционного характера | 2 | 23–30 |
| <i>Ерицян К. Ю., Антонова Н. А., Марудова Н. М.</i> Проблемное использование Интернета в контексте интернет-коммуникации | 2 | 15–22 |
| <i>Марцинковская Т. Д., Власова Т. В.</i> Потребность в языке в поле психологии личности и социолингвистики | 3 | 4–14 |
| <i>Никифоров Г. С., Шингаев С. М.</i> Становление концепции психологического обеспечения профессиональной деятельности | 3 | 15–24 |
| <i>Осорина М. В., Чечик А. А.</i> Исследование повседневного фантазирования взрослых. Часть I: Подход и методы | 3 | 25–34 |
| <i>Сорокин В. М., Бучкина И. П.</i> Проблемы и перспективы психологии полимодального дефицитарного дизонтогенеза» | 3 | 35–42 |
| <i>Четвериков А. А., Одайник А. С.</i> Модели субъективной оценки эффективности решения когнитивных задач: Часть 1. Теории дополнительной оценки и теории частичного доступа | 3 | 55–61 |
| История психологии | | |
| <i>Сорокин В. М.</i> Творческое наследие С. Я. Рубинштейн в пространстве современной специальной и патологической психологии (между патологией психического и психологией патологического) | 1 | 40–45 |
| Методы психологического исследования | | |
| <i>Боголюбова О. Н., Ледовая Я. А.</i> Невредные советы для тех, кто хочет дожить до 2020 года: почему российским ученым пришла пора публиковаться в англоязычных журналах и как это сделать | 2 | 51–66 |
| «Case-study: анализ единичного случая» | | |
| <i>Введение в раздел</i> | 4 | 60 |
| <i>Осорина М. В., Аванесян М. О.</i> Case-study: «Странная гибель в метро» | 4 | 61–67 |
| Хроника | | |
| <i>Бордовская Н. В., Костромина С. Н.</i> Психология образования в современном мире (итоги Международной научно-практической конференции «Ананьевские чтения — 2012»)» | 2 | 67–78 |
| <i>Иванчей И. И.</i> Конференция «Нейронаука и познание: сознание и когнитивный контроль» (Брюссель, 2012) | 3 | 62–65 |

Стрижицкая О. Ю., Петраш М. Д., Головей Л. А. 1-я Всемирная конференция по проблемам личности — 1st World Conference on Personality 4 73–76

Цветкова Л. А., Щербакова О. В., Ледовая Я. А. «Психология на службе человечества»: 30-й Международный психологический конгресс (Кейптаун, ЮАР) 1 46–55

Рецензии

Васильева Н. Л. Рец. на книгу: Winnicott's Children. Independent psychoanalytic approaches with children and adolescents / ed. by A. Horne, M. Lanyado. London; New York: Routledge, 2012. 206 p. 4 68–72

Цветкова Л. А. Рец. на книгу: Embedding Mediation in Society. Theory — Research — Practice — Training: Saint-Petersburg Dialogues, 2012 / S. A. Manichev, A. Red-lich (eds.). Frankfurt am Main [etc.]: Peter Lang, 2012. 244 p. 3 66–68

CONTENTS

| | |
|--|----|
| Preface | 3 |
| General psychology | |
| <i>Nikiforov G.S., Avgustova L.I.</i> Representations of the human health criterias | 4 |
| <i>Osorina M. V., Chechik A. A.</i> Studying everyday fantasizing in adults. Part 2: Results of testing methods of collecting and processing empirical data | 14 |
| Actual problems of psychological science and practice | |
| Preface | 30 |
| <i>Shaboltas A., Zhan W., Skochilov R., Abdala N., Krasnoselskikh T.</i> Depression and sexual risk behavior | 33 |
| <i>Toussova O. V.</i> Social Demography and Behavior Patterns of Serodiscordant Couples in St.Petersburg, Russia | 44 |
| <i>Koltsova O. V., Safonova P. V., Rybnikov V. Yu., Stern M. A.</i> Personality characteristics and maintenance of continuity of care for HIV-infected patients | 49 |
| «Case-study: Analysis of an individual case» | |
| Preface | 60 |
| <i>Osorina M. V., Avanesyan M. O.</i> Case-study: «The Strange Death in the subway» | 61 |
| Reviews | |
| <i>Vasilyeva N. L.</i> Monograph Review «Winnicott's Children. Independent psychoanalytic approaches with children and adolescents», Edited by Ann Horne and Monica Lanyado. London and New York: Routledge, 2012. 206 p. | 68 |
| Chronicle | |
| <i>Strizhitskaya O. Y., Petrash M. D., Golovey L. A.</i> 1 st World Conference on Personality | 73 |
| Abstracts | 77 |
| List of the articles | 84 |